c'est grâce à elles que nous avons pu surmonter toutes les difficultés et atteindre une qualité de vie hors pair pour nous-mêmes et nos enfants.

Je suis frappée par le nombre de pays qui considèrent le Canada comme un modèle de liberté, de justice et de respect de la diversité, et donc un modèle qu'ils désirent suivre. Il n'est donc pas surprenant qu'à l'étranger, on me demande souvent : «Comment faites-vous?», «Pouvez-vous nous aider?» et «Pouvez-vous nous envoyer quelqu'un?»

Un des plus grands défis auxquels nous sommes confrontés dans le monde actuel, c'est la nécessité d'aider les peuples d'Europe centrale et d'Europe de l'Est à consolider leur nouvelle liberté politique, sociale et économique. Beaucoup de ces pays subissent des changements vertigineux. Ils doivent acquérir d'un seul coup, et par un travail constant, principes, compétences, structures et institutions, alors que nous avons eu plus que le temps nécessaire pour bâtir notre régime de protection des droits de la personne, notre économie et notre démocratie. Les Canadiens fournissent un bon nombre de ces services par l'intermédiaire de notre Groupe de travail sur l'Europe centrale et l'Europe de l'Est. En étroite collaboration avec des organismes non gouvernementaux partout au Canada, ce groupe a lancé des centaines de projets de développement démocratique à peu de frais et sans faire appel à toutes une armée de fonctionnaires.

Ainsi, en collaboration avec l'Association du Barreau canadien, des projets bilatéraux ont été mis sur pied en Pologne, en Hongrie, en République fédérative tchèque et slovaque et en Ukraine, afin de consolider leurs systèmes juridiques et judiciaires. Des cours à l'intention de juges et de parlementaires de l'Europe centrale et de l'Est ont été financés, et des arrangements ont été pris afin de permettre à des hommes de loi de plusieurs de ces pays de faire des stages dans des cabinets d'avocats canadiens.

Cependant, ces pays doivent aussi acquérir des technologies d'application pour transporter et distribuer les denrées alimentaires, organiser un système financier efficace et pour assurer une protection minimale de l'environnement. Des Canadiens (y compris des résidents de la Saskatchewan) offrent aussi leur collaboration:

- l'Université de la Saskatchewan et la Meta Technologies de Saskatoon collaborent avec l'Université de Tchernovtsy, située dans le sud-ouest de l'Ukraine, à l'établissement d'un centre où l'on enseignera les concepts commerciaux occidentaux et l'anglais des affaires;
- une mission de représentants de coopératives de crédit s'est récemment rendue en Ukraine pour examiner la possibilité d'y organiser des coopératives de crédit et fournir une assistance